
TRANSCRIPCIÓN ¿DE QUÉ SE TRATA 101 TIPS PARA GOBERNAR? 
 
Este es el episodio 0 de 101 tips para gobernar. ¿Por qué el episodio 0?  
 
Porque aquí describimos qué nos motiva y qué es este proyecto.  
 
A partir del episodio 1 ustedes van a encontrar historias, reflexiones, aprendizajes, 
pero este es el momento 0, el momento de sentar las bases.  
 
Permítame leerle una noticia que salió recientemente en los diarios, televisión, 
distintos medios. Dice así, el 6 de septiembre a las 3.20 de la madrugada, Alejandro 
Montaña y Marcelo Vives se lanzaron en caída libre desde una altura de 13.000 
metros. Cada uno tenía ya más de 4.000 saltos en paracaídas, pero en este batieron 
el récord de altura para un salto nocturno. No era una prueba sencilla y había mucho 
riesgo de muerte, la falta de oxígeno, su cuerpo absorbido por la gravedad a una 
velocidad a 300 km por hora y el frío del aire en esa situación. 
Una temperatura real de menos 60 grados y una sensación térmica de menos 100 
grados. La pasión por saltar. Lo primero que yo me pregunté al ver esta noticia fue qué 
necesidad tiene esta gente de tomar este riesgo, qué los motiva.  
 
La respuesta más rápida y quizás certera que podemos decir es la pasión, ¿no? La 
pasión, así como suena. Tienen pasión por saltar, son adictos al riesgo.  
 
Y sigue diciendo la noticia, en la voz de uno de sus protagonistas, fue muy zarpado, 
tengo 4.500 saltos pero esto supera todos los hechos hasta hoy, fue muy intenso, el 
frío, la velocidad, la máscara de oxígeno, el tiempo de caída libre, contó Alejandro 
minutos después de aterrizar. Los argentinos, culmina la nota, hace 25 años que viven 
obsesionados por experimentar una y otra vez la sensación inexplicable de saltar 
desde un avión a miles de metros de altura y en caída libre como pájaros sin alas. 
 
De los dichos de los protagonistas podemos instruir lo que realmente es importante 
que es lo que sienten desde que salen del avión hasta que tocan el piso. Disfrutan, si 
se puede decir así, el proceso, disfrutan todo ese camino que hacen, como 
seguramente también deben disfrutar, yo creo que mucho, toda la preparación y la 
planificación de este salto en particular, que dura muy poquito pero que lleva todo un 
camino.  
 
¿Y qué tendrá que ver esto con los 101 tips para gobernar. El 8 de diciembre de 2015 
asumía la Intendencia de Bailoche junto a un equipo de funcionarios. Después de dos 
intentos en 2011 y 2013, llegamos a la Intendencia. 
 
Todo el proceso desde que iniciamos el partido vecinal allá por el 2010 hasta ese 
momento del 2015 había sido realmente muy movilizador, apasionante y ahora 



empezaríamos a transitar otro camino que tenía otras complejidades y se 
desarrollarían otras pasiones. 
 Al igual de lo que les preguntaba y me preguntaba con los paracaidistas ¿qué 
necesidad teníamos nosotros de entrar en un proceso de estrés permanente, de 
pocas horas de sueño, de ser los culpables de todo, de que se sospeche de todo lo 
que hacemos? ¿qué nos movilizaba?  
 
Creo que el motor es el mismo argumento que dije antes, la pasión. En nuestro caso 
la pasión por transformar, por hacer, por servir, y después de 8 años puedo decir que 
el camino, el proceso, es realmente apasionante y valió la pena. 
 
En medio de dificultades enormes disfrutamos muchísimo trabajar en intentar 
resolver esas dificultades, algunas que ya habíamos estudiado y teníamos 
planificado cómo hacerla y otras contingentes que tuvimos que afrontar, caso de la 
pandemia, que creo que fue la más notoria. De todo ese proceso de ocho años 
aprendimos y reflexionamos tanto individualmente, como grupalmente, como 
equipo.  
 
Se me ocurrió que es de gran utilidad transmitir estos aprendizajes para aquellos que 
quieran ingresar o ya estén en la vida política y quieran nutrirse un poquito más. En 
Ciento un Tips les voy a contar los aprendizajes que hicimos, de lo que nos salió bien, 
regular y mal en el transcurso de la gestión. Son historias vividas que pasaron por 
nuestra razón, por la acción y fundamentalmente por nuestro corazón. 
 
No son ninguna verdad revelada, son ni nada más y nada menos que vivencia de ocho 
años de gestión.  
 
En cada episodio compartiremos momentos de una gestión desde el poder ejecutivo 
y los aprendizajes que fuimos obtuviendo, que nos dejaron, que queremos 
reflexionar.  
 
Nuestra acción se centra en el gobierno municipal de la ciudad de Bailoche, pero les 
puedo asegurar que, más allá de las diferencias geográficas, productivas y de otro 
tipo, las situaciones no son diferentes a otras ciudades.  
 
Es más, creo que estas experiencias, sin exagerar, tienen un carácter universal.  
 
No es casual que me haya referido anteriormente a la tarea que llevamos adelante 
como una tarea de servicio y transformación desde la política. Quiero reivindicar este 
concepto en nuestro nombre y en la de miles de personas que creen que desde la 
política se pueda ayudar a mejorar la calidad de vida de los vecinos.  
 
Hay un sector de la política que seguramente busca privilegios sectoriales y como 
pasa en otros campos profesionales o laborales han perdido la ética en su campo de 



acción y quizás estos sí merezcan denominarse como como casta pero el resto los 
que han puesto su pasión al servicio de la comunidad no merecen que le digan así, no 
tienen por qué esconderse y en nombre de estos últimos, también en nombre de 
ellos, hemos realizado esta producción que reivindica la política dentro de la 
democracia porque aún los que gritan contra la casta se metieron en política. 
 
Alejandro y Marcelo saltaron desde 13.000 metros porque les gusta saltar, los 
disfrutan, no es un sacrificio.  
 
Nosotros asumimos un cargo público porque nos gustaba esa función, no es un 
sacrificio, ni nadie nos debe nada.  
 
Personalmente soy un agradecido de poner la vida al servicio de la pasión que da 
como resultado vivir plenamente. A partir de ahora los invito a encontrarnos en 101 
tips para gobernar o en la web www.gustavogennuso.com donde encontrarán 
material de apoyo y sugerencia de cursos y capacitaciones. Los espero cuando 
digamos...  
 
Soy Gustavo Genuso, ingeniero nuclear y emprendedor social. El 8 de diciembre del 
2015 asumí la intendencia de la ciudad de Bariloche y goberné por el término de dos 
mandatos. 
 
Quiero compartirle mis aprendizajes. Estas son mis historias. 
 
 
 
 
Transcribed with Cockatoo 


